
На прошедших в 2008 году летних Олимпийских играх Россия сохранила свои лидерские 
позиции и заняла третье место в общекомандном зачете. И в целом это главный позитивный ре-
зультат. Наша команда выступила достойно.

Конечно, не все прогнозы оправдались: число медалей оказалось меньше, чем это бы-
ло на предыдущих Играх. В то же время наши основные соперники, я имею в виду спортсме-
нов Китайской Народной Республики и Соединенных Штатов Америки, завоевали больше, чем 
прежде, олимпийских наград.

Мы, к сожалению, утратили и ряд позиций в командных видах спорта, а в отдельных вы-
ступили, как принято говорить, слабее своих возможностей.

Что же касается наших паралимпийцев, то они показали на летних Олимпийских играх 
лучший результат за всю историю своих выступлений. Чемпионом или призером стал каждый вто-
рой российский спортсмен.

Безусловно, что все эти результаты в конечном счете дают повод для нашей националь-
ной гордости, для укрепления международного авторитета Российской Федерации. Полагаю, что 
нужно проанализировать и плюсы, и минусы как в плане подготовки олимпийского резерва, так 
и для откровенного разговора об эффективности всей спортивной отрасли.

Остановлюсь на тех мерах, которые необходимо безотлагательно принять, причем 
в обозримой перспективе и на стратегический период до 2020 года.

К теме спорта Госсовет обращался еще в 2002 году, когда сама спортивная отрасль находи-
лась в крайне тяжелом состоянии. Реализация тех мер, которые были обсуждены Госсоветом, в ко-
нечном счете привела к определенным позитивным изменениям в системе спортивной деятель-
ности и отношении к спорту в обществе.

Был принят отдельный документ – Федеральный закон «О физической культуре и спор-
те», другие нормативные акты, реально заработала Федеральная целевая программа «Развитие фи-
зической культуры и спорта в Российской Федерации на 2006–2015 годы» с общим объемом фи-
нансирования более 100 млрд. рублей.

П Р Е З И Д Е Н Т  Р О С С И Й С К О Й  Ф Е Д Е Р А Ц И И

Дмитрий Анатольевич Медведев

Sport1-Book.indb   19 2/18/09   8:37:55 PM



С 2002 года построено уже почти 24 тыс. спортивных объектов. Много это или мало? От-
вет очевиден: мало. Тем не менее активно заработали региональные программы, в том числе по фи-
зическому воспитанию детей, подростков и молодежи. 

Был образован соответствующий Совет при Президенте РФ, учрежден спортивный теле-
канал. Наши предприниматели организовали фонд поддержки олимпийцев и в целом стали более 
весомо участвовать в социальной защите спортсменов. В результате возросла значимость спорта 
и возможности для людей поддерживать себя в нормальной физической форме.

Не могу не отметить еще один отрадный факт. Россия с честью отстояла свои заявки на 
проведение ХХII зимней Олимпиады в Сочи и Всемирной летней универсиады в Казани. Все это се-
рьезные результаты, но они не должны нас успокаивать. 

Цифры, которые всем хорошо известны, гласят следующее: сегодня физкультурой 
и спортом регулярно занимаются 15% граждан страны, то есть, по сути, 85% – больше чем две 
трети – вообще не занимаются ни физкультурой, ни спортом. Это крайне низкий показатель.  
И эта цифра говорит не столько о равнодушии людей к спорту, сколько об отсутствии у них до-
ступных возможностей для занятий. Мы хорошо знаем, как это выглядит: появляется в населен-
ном пункте новый спортивный центр, и сразу же вокруг него начинается жизнь, открываются 
секции, родители приводят своих детей, возникает новая микросреда, климат становится бо-
лее здоровым. 

Парадокс и в том, что ресурсы для развития спорта в значительной мере есть, но ис-
пользуются неэффективно. На весьма посредственной, а в ряде мест просто плохой, матери-
альной базе работает большинство спортивных школ. Обеспеченность спортзалами составляет 
50% от существующих нормативов, а бассейнами, например, не дотягивает даже до 6%. Практи-
чески отсутствует и система спортивных клубов как по месту жительства, так и по месту рабо-
ты. Не хватает доступных спортивных залов и открытых площадок. Причем речь идет не о фит-
нес-клубах, их за последнее время было организовано немало, а о недорогой, но в то же время 
полноценной спортивной инфраструктуре. И этим должны заниматься местные власти горо-
дов, поселков, сел, это их прямая обязанность, естественно, при поддержке региона и феде-
рального центра. 

Сегодня вполне можно учитывать и потребности людей самых разных возрастов, людей 
с ограниченными возможностями, инвалидов, и делать это надо не откладывая.

Коренной модернизации требует и система физического воспитания в образователь-
ных учреждениях. По статистике, 80% наших школьников ведут малоподвижный образ жизни: 
сидят в классах, а потом продолжают сидеть дома у компьютеров. Они, к сожалению, мало по-
сещают спортивные секции. Зачастую в ряде школ уроки физкультуры проходят «для галочки», 
то есть не так, как они сегодня должны проводиться.

Ценой такой «неразворотливости» является ухудшение здоровья у двух третей учащихся, 
а зачастую физическая и нравственная деградация. Мы занимаемся сейчас подготовкой допризыв-
ников, но, к сожалению, пока только на уровне энтузиазма. 

Пока нет серьезных успехов и в области развития студенческого спорта, хотя там, конеч-
но, есть свои достижения. Но в то же время сворачивается деятельность спортклубов, а добрая по-
ловина вузов не справляется даже с требованиями учебной дисциплины по физкультуре.

Идет поиск новых форм организации студенческого спорта и механизмов его финанси-
рования. Студенческий спорт – это база для спорта высоких достижений во всем мире. Но с таки-
ми темпами его развития мы, конечно, очень сильно отстанем от тех запросов, которые существу-
ют у наших людей, и это совершенно неприемлемо. 

Необходимо разработать четкую и выверенную стратегию развития физкультуры 
и спорта до 2020 года. Ее основная цель – создать необходимые условия для того, чтобы спор-
том регулярно занималась хотя бы половина российских граждан и не менее 80% детей. Рабо-
та над такой стратегией должна быть открытой. Это не ведомственный, а публичный документ, 
к его подготовке необходимо привлечь все регионы России, спортивную общественность, биз-
нес-структуры. Однако до утверждения стратегии следует принять и ряд оперативных мер, пре-
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жде всего касающихся детей, подростков и молодежи, выработать такие технологии, которые 
в короткие сроки смогут сделать их физическое воспитание более привлекательным, а самое 
главное – более эффективным.

Очень важная проблема, о которой неоднократно говорилось, – это новые спортивно-
педагогические кадры, совершенствование системы их подготовки и материального стимулирова-
ния. Необходимо очень жестко подойти к требованиям по материально-техническому оснащению 
залов для занятий физкультурой в школах, потому что если не обеспечить финансирование этой 
сферы, то ничего не получится.

Обращаю внимание на необходимость создания школьных команд по различным видам 
спорта. Уверен, что можно формировать такие команды и по другим видам спорта, а затем органи-
зовывать всероссийские соревнования между этими командами. Все это необходимо делать очень 
быстро, учитывая то, что уже в 2013 году в нашей стране пройдет Всемирная летняя универсиада. 

Одной из центральных задач сегодня является подготовка к Олимпийским и Паралим-
пийским играм в Сочи. Мы стремимся построить не только олимпийскую столицу, но и один из 
лучших мировых курортов и дать горожанам, всем гражданам России развитую и удобную ин-
фраструктуру. 

Надо стремиться к тому, чтобы наши спортсмены выступили достойно. Уже сейчас необ-
ходимо провести ревизию подготовки спортивного резерва и при этом предусмотреть стимулы для 
тренеров, которые готовы довести своих подопечных до наилучших результатов. Эта система уже 
начала работать в рамках попечительского совета Фонда поддержки олимпийцев. 

Особого внимания требует организация управления спортом высших достижений. Надо 
быстрее строить и реконструировать базы подготовки сборных команд, внедрять передовые спор-
тивные и медицинские методики.

И еще одна важная задача – это создание инфраструктуры паралимпийского спорта. 
Нашим паралимпийцам нужно дать возможность чаще выступать на международных и всерос-
сийских соревнованиях.

В числе поручений, которые сегодня даны Правительству РФ, – разработка нормативов 
материально-технического оснащения занятий по физкультуре в образовательных учреждениях 
и учет этих нормативов уже при подготовке лицензионных и аккредитационных требований. На 
это следует обратить особое внимание, потому что мы не должны лицензировать и аккредитовы-
вать образовательные учреждения, в которых отсутствует современная спортивная база. Это рас-
точительно, прежде всего в связи с тем, что именно там возникают проблемы со здоровьем уча-
щихся. И нужно посмотреть, что делается и в высших учебных заведениях. Если тот или иной вуз 
не способен решить вопросы физкультуры и спорта, это может быть вполне достаточным осно-
ванием для того, чтобы лишить его лицензии, даже если это учебное заведение другие установ-
ленные требования выполняет. 

Необходимо обеспечить совершенствование системы проведения всероссийских сорев-
нований среди школьных команд по различным видам спорта в целях привлечения большего ко-
личества детей – это тоже одна из важных задач.

Пора поставить точку в вопросе о новой системе оплаты труда тренеров, инструкторов, 
преподавателей физкультуры, медицинских работников, которые работают в сфере физической 
культуры и спорта, естественно, с учетом результативности их деятельности. 

Неплохой идеей является проведение ежегодного всероссийского конкурса на лучше-
го преподавателя физкультуры, тренера, спортсмена и спортивного врача. Чем больше будет та-
ких конкурсов, тем лучше. Естественно, начинать нужно со всероссийского уровня и двигаться 
в сторону региональных позиций.

Я полностью поддерживаю идею по формированию информационного банка и реест-
ра объектов спорта. Мы должны знать, что у нас есть, что осталось, что создано заново, потому что 
это наше богатство. Причем этот реестр, естественно, должен быть сквозной, он должен включать 
не только государственные, но и частные спортивные объекты. Вот такую задачу необходимо будет 
решить во всех субъектах Российской Федерации. 
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Нынешняя ситуация на международных финансовых рынках не очень располагает 
к долгосрочным инвестициям. Но если говорить о приоритетах, а каждое государство должно 
выстраивать в этой сфере свои приоритеты, я считаю, что любые затруднения такого поряд-
ка не должны оказывать слишком существенного влияния на ряд базовых отраслей, в первую 
очередь на социальную сферу. Это же касается финансирования физкультуры и спорта, пото-
му что в конечном счете от решения проблем в этой сфере зависит качество и продолжитель-
ность жизни всех граждан нашей страны.

ПО МАТЕРИАЛАМ ВЫСТУПЛЕНИЯ 

НА СОВМЕСТНОМ ЗАСЕДАНИИ 

ПРЕЗИДИУМА ГОССОВЕТА И СОВЕТА 

ПРИ ПРЕЗИДЕНТЕ РФ ПО РАЗВИТИЮ 

ФИЗКУЛЬТУРЫ И СПОРТА
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